

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 16.

Mahón, lunes 21 Septiembre de 1896.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado, 1'50
En el resto de España, trimestre, id., 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franquicia.
Número suelto, DIEZ CÉNTIMOS.

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

N.º 4531

SECCION POLITICA

Desertores!

Hemos tenido ocasión, días pasados, de recorrer casi toda la frontera pirenaica, y desde las cercanías de Bayona hasta Cerbere, nos hemos visto constantemente perseguidos por la visión del mismo cuadro desconsolador; el desfile doloroso de desertores españoles.

Ese abandono del deber, esa fuga hacia la miseria, ha desgarrado nuestro corazón de patriotas, hasta el punto de que sería cosa de declarar irremisiblemente perdido nuestro país, si del estudio atento y sereno de esa desbandada nacional frente al enemigo, no sacáramos en conclusión que, más que huida del peligro, más que miedo y egoísmo, más que falta de amor a la patria por la que se ha vertido tanta sangre, lo que llevan en el alma los desertores, es el desamor al Gobierno, es la desconfianza que aparta los espíritus del camino del deber, es el presentimiento de la esterilidad del sacrificio, es la obsesión del recelo que unido a la ignorancia, engendra el pánico, eterno conspirador de las resoluciones cobardes y estupidas.

Es necesario haber interrogado y ahondado en la conversación con estos compatriotas que han huido, para explicarse esa formidable deserción sin precedentes en Cataluña, y convencerse que en el fondo lo que palpita en ella, es una protesta tremenda contra el actual orden de cosas, contra los privilegios irritantes del régimen militar vigente; protesta agravada por la convicción profunda, arraigadísima e inalterable en la conciencia popular, de que con los gobiernos a que estamos condenados, no hay, no puede haber remedios para nuestros males; no hay soluciones para los conflictos; no hay fe ni entusiasmos; no palpita, en una palabra, esa fuerza inmaterial que conduce las muchedumbres al sacrificio y los ejércitos a la victoria.

¡Qué has hecho con la Restauración funesta de los alientos de nuestra raza, del sentimiento del patriotismo que vibraba fuerte en nuestra tierra, allí cuando esta enviaba a morir en Cuba, en los cañaverales del campamento de San José y en las selvas de manigua la flor de nuestra juventud heroica!

Jamás, jamás Cataluña ha entregado a la deserción vergonzosa un contingente tan nutrido de fugados; jamás el pesimismo ha ofrecido a la emigración, a la miseria sin esperanza, tan crecido número de víctimas, como los que recorren las carreteras francesas, en busca de un trabajo que escasea, y de una existencia más triste que la muerte gloriosa del campo de batalla.

No queremos repetir por nuestra

cuenta lo que hemos oído a muchos de estos desertores, con los que hemos hablado, porque sus palabras amargas, sus explicaciones confusas balbuceadas con vergüenza; sus versiones justificativas llenas de las incoherencias del temor y de los absurdos de la ignorancia, al ser transmitidas por nosotros podrían parecer dictadas por el interés de partido.

Para ahondar en este delicado asunto, preferimos dejar la palabra al inteligente funcionario francés, uno de los comisarios especiales encargados de seguir ese doloroso movimiento de peregrinación al extranjero.

Hemos visto la nutrida y desconsoladora estadística, ampliada y documentada por el testimonio justificativo de muchos desertores. Los unos, la mayoría, han dado por pretexto de su fuga el que se embarque solo a los pobres, mientras los ricos escapan de la contribución de sangre por el dinero; otros han asegurado haberse procurado un substituto a pesar de lo que temían ser embarcados, no faltan quienes han vertido la extraña versión de que el Gobierno no tenía ningún interés en acabar la guerra, como lo probaba el hecho de que atase de pies y manos a los generales merecedores de la confianza del ejército y del pueblo, y al lado de estas excusas más o menos extrañas y absurdas, otras y otras de la propia índole, en todas las que palpita el sentimiento de desconfianza, la impopularidad de los actuales métodos de reclutamiento, el desprestigio inmenso, abominador de los poderes públicos; ese perpétuo divorcio entre éstos y el país, por el cual éste se cae a pedazos desgarrado, y camina a marchas forzadas a la perdición.

Por lo demás hay que declarar al Gobierno responsable de las proporciones que ha tenido la deserción.

Conocedor del estado de ánimo de las localidades de Cataluña, Galicia, Andalucía y Norte de España, su primer deber era modificar oportunamente en sentido restrictivo las disposiciones preventivas y represivas sobre deserción.

Aquí en Francia, el delito ofrece tal gravedad y la situación que se crea el desertor es tan especial, que no queda ni esperanzas de prescripción ni medios posibles de legalizar aquella fuera de la aplicación inflexible del Código militar.

Y no solo ha sido imprevisor en este punto importante nuestro Gobierno, sino que en lugar de utilizar convenientemente las fuerzas de la guardia civil y de carabineros, puede decirse que ha dejado abiertas y abandonadas las puertas de las fronteras.

Así hemos tenido que presenciar, con el corazón lacerado, esa tristísima desbandada de compatriotas, cuya presencia empiezan a señalar

los incidentes dramáticos de la lucha por la vida, la rebaja fatal de los precios de la mano de obra, ese desfile triste hacia la indigencia bajo un cielo extraño; el dolor de los dolores, el tormento acerbo de la emigración con sus nostalgias y remordimientos.

El cuadro nos ha llegado al alma, aunque de él hemos sacado la impresión atenuante y relativamente consoladora de que con un gobierno nacional y con soluciones; con un grito que está en los labios y está en muchas manos una bandera que urge desplegar al viento, volverían a las filas los que acaban de abandonarlas para cumplir con la patria y para morir por ella si fuera preciso, que en medio del rebajamiento general de los caracteres, de los egoísmos feroces desatados, de las grandes cobardías sociales que presenciamos; aun palpita en nuestro país, con el sentimiento del deber, el del patriotismo que un día hizo fuerte y grande a nuestra nación.

EMILIO JUNOY.
Vichy 13 de septiembre.

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

Últimos Telegramas

Los dinamiteros americanos
Paris 17, 3 t.

Según los despachos de Amberes, ha recibido la autoridad el informe químico sobre las sustancias encontradas en el domicilio abandonado por los norteamericanos Wallace y Haynes.

Concluye el informe en que las materias recogidas son suficientes para fabricar 600 kilogramos de dinamita.

En Rotterdam se recogieron bombas ya terminadas, muy bien hechas al parecer y de un modelo todavía no empleado.

Las grandes maniobras francesas
Paris 17, 2'30 t.

Llegó ayer a Angulema el presidente del Consejo Mr. Méline, quien acompaña hoy al presidente de la República en la revista de los 12.º y 17.º cuerpos de ejército y la división mixta que han practicado las grandes maniobras en la región del Charente.

Con sol espléndido salió esta mañana el presidente de Angulema para la revista.

Vestía de frac, con chaleco blanco, cruzado por la banda comersí de la gran cruz de la Legión de Honor.

Vitoreado por la multitud llegó al campo de Saint-Simeux, terreno de la revista.

Desde la grandiosa tribuna oficial levantada ex profeso para este acto ha presenciado el desfile el presidente, teniendo a sus lados a Mr. Méline y al general Billot, ministro de la Guerra.

Los periodistas españoles
Llegada a Roma

Roma 17, 11'30 m.
A las once de esta mañana llegáramos a Roma los periodistas españoles, en viaje directo de Génova.

En el andén de la estación nos han recibido con calurosa cordialidad nuestros colegas de la prensa romana, y una delegación de la municipalidad.

Los obsequios que se nos tiene preparados son espléndidos; compartiendo con la prensa el S. P. Q. R. la organización de los festejos.

Hoy estamos convidados a un banquete y a una función de gala en el teatro Costanzi.

Viaje de los periodistas españoles.—Trascendencia política

Roma 17, 8'55 m.
He de repetir los adjetivos «espléndido», «magnífico», etc., al noticiar cada nuevo agasajo que se nos ofrece.

Ese y mucho más ha sido el banquete a que nos han convidado la prensa romana.

Además de los egregios compañeros de los periódicos romanos honraron nuestra mesa el ministro de Negocios Extranjeros señor marqués de Visconti Venosta y el alcalde de Roma.

Los brindis, a pesar del carácter oficial que ha logrado la fiesta han sido entusiásticos.

Brindó el presidente de la Asociación de la Prensa, Sr. Bonfadini, con frases saturadas de cariñosa fraternidad para nosotros.

Habló luego el ministro y extendió las manifestaciones afectuosas a nuestra patria y nuestro gobierno, con la finura del diplomático veterano y el arte exquisito del literato.

El «sindicato» nos brindó la hospitalidad de Roma.

Indudablemente nuestro viaje ha servido para algo que no estaba comprendido en nuestras modestas funciones.

El ministro de Marina, el subsecretario de Negocios Extranjeros y el prefecto en Génova hablaron, en cuantas ocasiones fué posible, de la amistad de Italia y España con un calor y una insistencia estimables por lo raras.

Hoy el venerable marqués de Visconti Venosta, ha querido hacer constar que el gobierno italiano profesa amistad fraternal por España, y que no solamente el ministro de Negocios Extranjeros lo decía, sino que se complacía en transmitirnos la adhesión del presidente del Consejo, señor marqués de Rudini, que se asociaba cordialmente a la fiesta.

Entonces me han venido a la memoria las manifestaciones de la Coruña, de Barcelona, de Valencia y de San Sebastián.

Sinceramente hemos gritado ¡Viva Italia! como gritó nuestro pueblo ¡Viva Francia!

Una función desgraciada

Barcelona 18, 8'45 m.

Roma.—Los periodistas españoles asistieron después del banquete a la función que se daba en su honor en el teatro Contanze. Apenas aparecieron en el palco salió de todos los costados del teatro una estruendosa salva de aplausos.

Cuando la orquesta empezó a tocar la marcha real se reprodujeron los vivas a España y a Italia que los periodistas han oído a su paso por todas las calles. El público permaneció de pie sobre los asientos durante un buen rato. Después comenzó la representación siendo interrumpidos los actores a cada momento, porque hasta los actores trabajaron esta noche con mas gusto.

Al terminar la función una corriente eléctrica prendió fuego a las colgaduras de los palcos de la cuarta fila, cayendo pedazos incandescentes sobre las butacas. El pánico que se produjo con el público es indescriptible. Todos querían salir de un golpe, todos se arremolinaban a las puertas del teatro obstruyéndolas. Al fin pudo restablecerse el orden porque la orquesta tocó la marcha real y los asistentes a los palcos gritaban: Calma, calma.

El fuego quedó extinguido, y la gente calmada aunque no repuesta del susto; pero a los pocos momentos se prendió fuego a otra colgadura. Muchos señoras se desmayaron; los otros como la primera vez se agolparon a las puertas dando lugar a un espectáculo tristísimo; se oían gritos y ayes de dolor por todas partes, y muchos estuvieron a punto de perecer por los apretones.

A pesar de los esfuerzos de los bomberos, el fuego se extinguió después difícilmente.

Bombas.—La princesa Elena

Madrid 18, 6'15 t.

Constantinopla.—La policía ha descubierto en una casa armenia de Scutari bombas y documentos importantes.

Se han hecho muchas prisiones. La conversión de la princesa Elena de Montenegro se verificará en Bari.

Una carta apostólica del Papa declara absolutamente inválidas las ordenaciones hechas según el rito anglicano e invita a los anglicanos a volver a la unidad católica.

El «Three Friends»

Madrid 18, 12'10 m.

Las autoridades americanas han detenido al vapor «Three Friends», en el momento de zarpar del puerto de Jacksonville, por haber tenido noticia de que en alta mar tomaría a bordo una expedición filibustera de hombres y municiones.

Desde San Sebastián

Madrid 18 10 n.

Comunican de San Sebastián que S.M. la reina ha contestado al telegrama que le dirigieron los periodistas españoles desde Génova, en el cual agradece el saludo que le dirigen y el recuerdo que de ella han tenido.

También ha contestado a otro despacho del ministro italiano Sr. Brin.

Conferencia

Madrid 18, 10 n.

En la conferencia tenida por los Sres. Navarro Reverter y Beránger trataron de la cantidad que se necesitaría para el fomento de la armada, calculándose en unos 180 millones de pesetas.

No llegóse a ningún acuerdo respecto a la forma en que deben ponerse las fechas de los libramientos.

El señor Reverter espera saber el producto que dará este mes el impuesto sobre la navegación.

Manifestación del Sr. Azcárraga.—Contestación

Madrid 18, 10'30 n.

El Sr. Azcárraga ha manifestado que el batallón que irá en breve a Puerto Rico, para completar la guarnición de aquella Isla, costará de 1.050 plazas.

Dicho batallón se organiza en Sevilla y los Jefes y Oficiales serán todos voluntarios, el cual saldrá en el correo del día 30 del actual.

La Casa Amstrong ha contestado al Gobierno que con el precio pedido para la construcción de un acorazado y un crucero incluyó el reponerlo y darle las municiones una vez.

De Constantinopla.—Mas detenciones

Madrid 18, 10'40 n.

Según noticias recibidas de Constantinopla, la policía de aquella ciudad ha detenido a dos jefes y a numerosos individuos de la Junta revolucionaria a consecuencia de las revelaciones hechas y documentos que le fueron cogidos al dinamitero Bell.

Se ha doblado la vigilancia para la custodia de los monumentos.

Varias noticias

Madrid 18, 10'45 n.

Ha terminado el conflicto de la operación con las salinas de Torre vieja.

Han circulado nuevos rumores de crisis pero infundados hasta ahora.

Seguramente mañana o pasado quedará resuelta la combinación de Gobernadores.

Detención

Madrid 19, 11'55 n.

Alicante.—Hoy ha sido detenido a bordo del vapor «Mantos» fondeado en este puerto un individuo llamado Tomás Pastor, fugado de la cárcel donde cumplía 18 años de cadena por el delito de homicidio.

Un nuevo impuesto

Madrid 19, 12 m.

El Sr. Navarro Reverter ha manifestado que piensa crear un nuevo impuesto de cinco céntimos de peseta sobre cada una de las localidades de los teatros, exceptuando las entradas al patio.

Mañana conferenciará con los representantes señores Baner y Marques de Comillas para continuar las negociaciones del empréstito.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 18, 12'5 m.

Un telegrama oficial de Cuba da cuenta de haber ocurrido varios pequeños encuentros en los cuales hemos tenido tres muertos.

La columna Cuenca sorprendió al enemigo cerca de Palestina causándole un muerto.

La guerrilla de guarnición en Hoyo Colorado fué atacada por una partida de rebeldes entablandose un rudo combate del cual tuvimos seis muertos y 12 heridos.

El enemigo sufrió cuatro muertos y numerosos heridos.

Una partida de insurrectos tiró a la fuerza de guarnición en Batabano siendo rechazada.

De la refriega resultaron muertos el capitán de voluntarios señor Brestillo y el teniente señor Marens y 4 soldados heridos.

El batallón de Asturias hizo cuatro prisioneros.

Los temporales reinantes dificultan las operaciones.

Ha llegado el vapor «León XIII».

Los periodistas españoles en Roma

Madrid 19, 1 m.

Roma.—Los periodistas españoles han visitado hoy los museos y el Capitolio, siendo recibidos por los representantes del Municipio y muchas notabilidades.

Las músicas tocaron un himno español.

Noticias varias

Madrid 19, 1'30 m.

Ha sido concedido al señor Castellano el gran cordón de la orden de San Leopoldo de Bélgica.

Hasta el martes próximo no habrá Consejo.

El Sr. Castellano se muestra muy satisfecho de la conducta del Gobernador del Banco de la Habana.

Ha asegurado que él no dimisirá.

Embarque de tropas

Barcelona 18, 7 n.

Esta tarde se ha verificado el embarque de 2.300 hombres en el vapor «Isla Luzón», con destino a Filipinas.

Dicha fuerza estaba dividida en dos batallones, uno de ellos formado en Barcelona y el otro en Guadalupe.

También se han embarcado varios rezagados.

Ha reinado el mayor orden.

Noticias varias

Está muy adelantada la construcción del acorazado «Carlos V».

Trabajan dentro de él 400 hombres, y por fuera otros tantos.

Se cree que estará listo para ir al dique de Cartagena ó al Ferrol a mediados ó fines de octubre, y que en febrero podrá estar en condiciones de prestar servicio.

Se ha sobreesido la sumaria que se instruya con motivo de la varadura ocurrida hace un año al acorazado «Infanta María Teresa» en el puerto del Ferrol.

En breve serán reformadas las calderas del caza torpedos «Destructor» por la casa constructora de dicho buque de guerra.

Según dice un periódico de Cádiz, va a ingresar en un convento de San Fernando la viuda de un oficial de Marina que pereció en la catástrofe del «Reina Regente».

«La Unión Mercantil» de Magala refiere lo siguiente, que dice ser verídico: En una casa de la calle del Duque de la Victoria se reúnen varios individuos a jugar al dominó y allí pasan muchas horas tan entretenidos, que no dejaban las fichas aunque se cayera el techo de la habitación.

Noches pasadas uno de esos aficionados al dominó debía ir a las nueve a una de las iglesias próximas para casarse en el templo la novia y los padrinos y los testigos y el novio no parecían.

«¿Dónde estará? ¿Qué estará haciendo?» se preguntaban los circuns-

tantes, y como el cura se impacientaba, le mandaron un recado al siffo donde desde luego supusieron que estaría, a donde va para jugar al dominó.

A poco regresó muy mohino el mo-

necillo que había ido con el encargo.

«¿No está allí? le preguntó muy alarmada la novia:

«Sí, allí está jugando al dominó.

«¿Y qué ha dicho?»

«Que vaya el señor cura preparando la epístola de San Pablo, que él vendrá en cuanto acabe el partido. Y ahora lo estaba empezando.»

Los jefes, oficiales y demás empleados de la Aduana de Sevilla han

cedido para gastos de la guerra el uno por 100 del haber mensual que

cada uno percibe. El Sr. Delegado de

Hacienda de aquella provincia ha

oficiado al administrador de dicha

Aduana dando las gracias por el patriótico comportamiento de los individuos de dicho ramo.

MAHÓN

Mañana a las nueve de la misma

conforme a las instrucciones recibidas, deberán presentarse en nuestras

Casas Consistoriales, los veinte y cinco excedentes de cupo del reem-

plazo de 1894, exceptuando los que se hubiesen redimido, pasando des-

pués al Gobierno Militar y desde allí a los cuarteles de la Esplanada si-

guiendo la costumbre de otras veces.

A las cinco de la tarde saldrán en el correo «Ciudad de Mahón» que los

llevará a Palma para ser entregados al Sr. Coronel Jefe de la Zona de

Baleares y siendo después destinados a los cuerpos que se les designe.

Igual operación tendrá lugar con los excedentes de cupo de 1893 el día

26 del actual, debiendo embarcar en el correo «Menorquin», pasando a la

capital de la provincia por vía de Alcudia, para concentrarse el 28 y ser destinados también a cuerpo.

Los telegramas que publican los periódicos recibidos en el correo de

ayer, aseguran que el cupo del reem-

plazo actual es de cien mil hombres, los cuales se distribuirán en la siguiente forma:

Real Palacio, 400.

Infantería, 64.190.

Caballería, 14.346.

Artillería, 11.774.

Ingenieros, 5.294.

Administración militar, 1.500.

Brigada sanitaria, 900.

Brigada topográfica y Estado Mayor, 298.

Canarias, Ceuta y Melilla, 418.

Establecimientos de construcciones militares, 552.

Secciones del ministerio de la Guerra, 323.

También leemos en «El Noticiero Universal» que del reemplazo actual se

destinarán a Cuba, unos 30.000 hombres, cuyo efecto el ministro de la Guerra había ordenado la con-

feción de los trajes correspondientes, siendo probable su embarque para dicha isla en la segunda quincena de Noviembre próximo.

Hace unos tres años que el caserío de «Torret» conmemora la festividad de San Mauricio, y ayer fué el día

señalado en dicho caserío para llevarla á cabo.

Por la tarde hubo la tradicional «Paella», diversión favorita de la gente menuda y baile público en la «Era de lamu'n Benet»; por la noche se soltaron unos bonitos fuegos artificiales, terminando como se acostumbra siempre, con el consabido baile.

Las sociedades recreativas no se vieron anoche tan animadas como otras veces.

En «El Consey» cantó con aplauso el orfeón «El Pregrés».

En el antiguo «Circo Colón» solamente se celebró baile, que estuvo un tanto desanimado.

En el «Casino Unión Republicana» fué donde acudió más concurrencia, mereciendo generales aplausos los jóvenes artistas Manuela Lago, Barranco y Pallicer como también los jóvenes aficionados á cuyo cargo estaba el fin de fiesta.

El jueves de la semana anterior llegó á Barcelona el emiunte tribuno D. Emilio Castelar, quien acto seguido pasó á visitar la catedral Basílica, cosa que no le fué posible, á motivo de hallarse esta cerrada por haber ocurrido pocas horas antes, un suicidio, junto á la capilla bautismal de la misma, quedando por dicho acto exsecrado el templo.

El miércoles próximo á las ocho de la mañana darán principio en la zona militar de estas islas las operaciones de tala y reconocimiento de los reclutas excedentes de cupo del remplazo de 1894 mandados concentrar por Real Orden de 11 del mes anterior y acto seguido, se procederá á la elección y distribución á cuerpo de los citados mozos.

Por el Gobierno de esta provincia se ha encargado á los Alcaldes, fuerza de la guardia civil, policía y demas dependientes de su autoridad la busca y captura de los presos Juan Vaquer Martorell y Aniceto Jaime, fugado el primero de la cárcel de Manacor en la noche del día 16 del actual y el segundo, de la de Ujué.

Venciendo el primero de Octubre próximo un trimestre de intereses de deuda perpétua al 4 por ciento de interior y exterior é inscripciones nominativas de igual renta, se admitirán desde el día 16 del actual hasta fin de Octubre próximo en la Intervención de Hacienda de esta provincia los cupones correspondientes á dicho vencimiento y sin límites de tiempo las inscripciones nominativas del 4 por ciento de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é Instrucción pública y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia.

Copiamos de «El Pueblo» de Ciudadela el siguiente escrito que revela el triste estado de la clase proletaria, obligando á muchos de sus individuos á expatriarse de aquella ciudad:

El último recurso
Aunque vivamente impresionados, no podemos menos de aplaudir hoy, á pesar nuestro la emigración.

Nuestra juventud, con vertiginosa rapidez, vá ausentándose de nuestro lado, porque circunstancias excepcionales de la vida de este pueblo, conocidas de todos, le obligan á emigrar á otros países en busca de trabajo de que aquí carece y que la in-

gratitud de los hombres le niega.

Bien sabe Dios cuanto lo sentimos y deploramos y cuanto hemos hecho en sentido de ver si lograríamos contener esa corriente de emigración que se ha venido iniciando de un año á esta parte, porque lo considerábamos funesto para el porvenir de este pueblo.

Mas ya que todo el mundo se ha mostrado sordo á la voz del deber, desatendiendo nuestros clamores, que han sido y son todos los de la masa trabajadora de esta población; ya que todo cuanto se ha intentado llevarse á cabo en bien del común, hemos observado que no ha sido más que un continuado fracaso, no nos resta más que aplaudir la emigración.

Y la aplaudimos y la incitamos hoy, al observar que nuestra juventud en los actuales momentos, se halla predispuesta á emigrar, antes de tener que verse en el duro trance de ir á mendigar de puerta en puerta un pedazo de pan duro.

La aplaudimos y la incitamos, porque alimentamos la confianza de que muchos se han de arrepentir, aunque tarde, de no haber coadyuvado á sostener el elemento obrero en esta ciudad y porque observamos que nadie prevé la gravedad que encierra en cualquier localidad dada la emigración, mayormente en las actuales é inciertas circunstancias que viene atravesando nuestra nación.

Creemos haber llenado con creces nuestra misión, respecto á la parte objetiva del punto que motivan las líneas del presente artículo.

Nuestros esfuerzos han resultado estériles, y nuestras voces se han perdido en el espacio. No importa, pues hace tiempo que se nos tiene acostumbrados á ello. Sin embargo opinamos que no está muy lejano el día en que, á pesar de los esfuerzos que se hagan para contener la emigración en grande escala que se prepara, ya será tarde, y como nada han hecho para contenerla los que tenían el deber de hacerlo, la posteridad no podrá menos que otorgarles el título de ingratos.

«La Marítima» sociedad de navegación nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama.
Barcelona 21, 9'15 m.—Fondeado «Menorquín» las cinco sin novedad.—Ginart.

Perros centinelas
Recientemente se ha introducido una innovación, que puede ser muy ventajosa, en el ejército ruso destacado en los vastos territorios de Asia, y que consiste en utilizar los servicios de la raza canina en todo género de exploraciones.

Al efecto se han distribuido algunos perros domesticados entre los pequeños destacamentos á fin de que, por el momento, sirvan como timbre de alarma contra las fieras que acechan, amparadas por las fragosidades del terreno, las salidas y descubiertas que efectúan las tropas, causando muchas víctimas en sus filas.

Esta medida de precaución no sólo es útil bajo este punto de vista, sino que puede también ofrecer excelentes resultados en operaciones de guerra.

Nadie ignora que el perro reúne ciertas prendas que en todos tiempos ha utilizado el hombre para su guardia y otros importantes servicios. Su docilidad é instinto intelecti-

vo son grandes, y puede, por consiguiente, servir de centinela y de explorador del enemigo, cuya delicada tarea les confía desde algún tiempo el ejército alemán, que ha sido el primero en aprovechar las aptitudes de la raza canina, enseñándoles cómo deben marchar en la vanguardia y en los flancos, la manera de replegarse cuando husmean el enemigo y el modo de señalar su presencia por medio de ladridos breves ó repetidos, según los casos pues su olfato y su vista sirven maravillosamente mucho mejor que las guerrillas y los escuchas de que se valen los ejércitos.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 20

De Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 18 trips., efectos y la correspondencia.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 22 Martes

San Mauricio y compañeros mártires.

Sale el sol á las 5'47.—Pónese á las 5'58.

Luna: sale 5'55 N.—Pónese 6'18 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De Cuba

Madrid 19, 10 m.

Telegrafían de la Habana que la columna Solano se dirige á Placetas, despues de sostener un rudo combate en el que tuvo el enemigo veinte y cinco muertos y muchos heridos.

Graves noticias de Filipinas
Madrid 19, 10'50 m.

Un telegrama particular de Hong Kong dice que los sublevados de Filipinas dominan en todos los pueblos de la provincia de Cavite. Las haciendas y los conventos han sido saqueados, y asesinados seis frailes recoletos ignorándose el paradero del resto de la comunidad que se componía de treinta religiosos.

Barcos viejos
Escuadra Española.

Madrid 19, 3 t.

Han marchado á Cartagena varíes ingenieros franceses con objeto de examinar las fragatas Numancia y Gerona y hagan los planos para convertirlos en cruceros, cuyas obras se verificarán en los astilleros de Tolon.

Ayer fondearon en Cartagena el acorazado Pelayo y el crucero Vizcaya.

Oficial de Manila—5.000 insurrectos

Madrid 19, 4 t.

Un despacho oficial de Manila participa la existencia de focos de insurrección en Imus Hilane y Noveleta. Cinco mil rebeldes armados de fusiles han sido batidos en Noveleta causándoles grandes pérdidas.

Las tropas tuvieron setenta y cinco heridos.

Manifestación.—Buques á Oriente.—La conducta del Japón.—La prensa española en Roma.

Madrid 19, 5'30 t.

Se ha verificado en Guatemala una manifestación de simpatía hacia los insurrectos cubanos. El acto carece de importancia.

Recrudescen los temporales en Cuba.

En breve se mandarán dos cruceros para vigilar las costas de Oriente.

La prensa excita al gobierno para que estudie la codicia demostrada por el Japón.

Los periodistas españoles han visitado los principales monumentos de Roma. Mañana serán recibidos en audiencia por el Papa.

Llegada de tropas á Cuba.—Agresión de los insurrectos.

Madrid 21, 9'55 m.

Dicen de la Habana que ha fondeado en aquel puerto el vapor Satrustegui, el cual desembarcó tropas expedicionarias. Dicen también que el cañonero «Ligero» fué tiroteado por los insurrectos que se hallaban embarcados resultando herido el comandante señor Olmo.

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 21, 11'45 m.

En el sorteo verificado hoy han sido favorecidos los siguientes números con los primeros premios:

- 1672 Santander.
- 17676 Madrid.
- 15472 11653 4546 15782
- 4626 2465 17072 23413
- 3568 14434 3941

BANCO DE MAHON
BOLSA DE BARCELONA

19 Septiembre 1896.

4 por 100 interior.	65'58
4 por 100 exterior.	77'50
4 por 100 amortizable.	76'86
B. H. de Cuba 1886.	87'87
Id. Id. 1890.	72'60
Acciones ferro-carril Francia.	21'00
Id. Id. Norte.	29'10
Id. Id. Almansa.	00'00
Obligaciones Francia.	53'10
Id. Id. Transatlántica.	00'00
Id. Id. Almansa.	56'12

Anuncios.

Vice Consulado de la República Argentina en Menorca

Debiendo informar á la mayor brevedad al Sr. Cónsul General de la República Argentina, en Barcelona, acerca de si en esta plaza se encontraría personal que habiendo prestado servicio en la Armada Española, estuviera dispuesto á firmar contrato por dos años en la Armada Argentina, formando parte de la tripulación del crucero de la República «Garibaldi» que se halla actualmente en Génova, para el cual se necesitan 200 cabos de mar de 1.ª, 8 id. de 2.ª, 50 marineros de 1.ª, 30 id. de 2.ª, 20 cabos de cañón de 2.ª, 50 marineros artilleros, 6 cabos timoneles de 2.ª, y diez marineros timoneles, debiendo ser todos solteros; se hace público por medio del presente, para que pueda llegar á conocimiento de todos aquellos que se hallen en condiciones de prestar el servicio en la forma indicada y pueda convenirles, se presenten á la mayor brevedad en este Vice Consulado, Plaza del Príncipe número 2, á fin de poder caso de convenirles, proporcionarles los datos necesarios.

Mahón 14 de Septiembre 1896.—El Canciller encargado, Antonio E. Codina.

Colegio de San José Deyá 4

Con la aprobación y protección del I. Sr. Obispo de la Diócesis

DIRIGIDO POR UNA JUNTA DE PADRES DE LOS MISMOS ALUMNOS

Se admiten hasta cuatro alumnos de 2.ª enseñanza correspondientes á los cursos 1.º y 2.º y los cuales serán vigilados en estudio, preparados en sus lecciones y acompañados á la ida y vuelta del Instituto.—También se admiten alumnos para sólo las asignaturas de matemáticas.

Se facilitan detalles de 7 de la mañana á 8 de la noche.

Subasta

A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta, sin sugestión á tipo alguno, la casa n.º 28 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Dicha subasta se celebrará el día 28 del corriente á las once de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu.

Pensionado de 1.ª y 2.ª enseñanza

á cargo de D. Juan Benejam CIUDADELA

Se admiten alumnos desde 7 á 14 años y se hace todo lo posible para corresponder á la confianza de los padres. Para cuantas explicaciones se deseen, se trata directamente con el Director.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCROFULA, CONVALENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, A. PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN. Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de calcio. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digestibles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enteros predispuestos á congestiones e irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse indefinidamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiéndole de usar el ESTOMAGO ARTIFICIAL.

(Los polvos del Dr. KLEIN), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como á diario lo certifican miles de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arrenal, 2, Madrid. Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

COLMADO LA MALLORQUINA

Arravaleta, 27, Mahón

En este establecimiento encontrarán conservas de todas clases, vinos de Jerez, licores, champagnes y un completo surtido de jabones de olor económicos y muchos otros artículos á precios limitadísimos.

Especialidad en aceites legítimos de Mallorca. Salvados y algarrobas.

Pastillas mata-mosquitos

Estas pastillas, completamente diferentes por su composición de todas las que se han hecho hasta el día, no contienen absolutamente más que polvos vegetales inofensivos y de primera calidad, combinados con cierta cantidad de principios aromáticos.

El humo producido por la combustión de estas pastillas, no sólo tiene por objeto el preservar de la picazón de los mosquitos, sino que, además, purifica el aire de las habitaciones donde se queman.

Modo de usarlas: Tener cuidado de cerrar bien las puertas y ventanas de la habitación ó cuarto de dormir y encender una pastilla al acostarse ó un cuarto de hora antes.

Una pastilla basta para un cuarto regular, y si es grande se necesitan dos.

LA FUNERARIA de Ntra. Sra. de Gracia

Puente Castillo, 5. Ha recibido grandes novedades en objetos funerarios económicos y se construyen ataúdes al estilo de las grandes capitales. Se dan avisos á los Administradores.

Tintas de Stephens

Véndense en el establecimiento de D. Bernardo Fábregues, Nueva, 25, y en la imprenta de D. Miguel Parpal.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas, en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer, y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cédula de notificación

En virtud de demanda de juicio declarativo verbal deducida en este Juzgado municipal por D. Agustín Montes y Escoda, vecino del pueblo de San Luis contra D. Juan Vidal y Mercadal, vecino que era también del mismo pueblo y en la actualidad de domicilio desconocido, sobre pago de ciento setenta y cinco pesetas, intereses y costas, se ha procedido á petición del primero, para asegurar la cantidad demandada, intereses y costas, al embargo preventivo de los bienes del referido D. Juan Vidal que á continuación se expresan:

1.ª Una porción de terreno de una barcilla sembrado, situada en Biniparrell de este término municipal, dividida en cuatro cercados conocidos por «Figuerá de moro», campo de la «Figuera blanqueta» y «Hort de la figuera blanqueta».

2.ª La tercera parte de un octavo del condominio ó sea derecho conocido en el país por empuñ de un pozo situado también en Biniparrell; y

3.ª Los alquileres de una casa situada en la calle del Obispo del pueblo de San Luis señalada con el número seis, que lleva en arrendamiento Francisco Vidal y Portella por precio de ochenta pesetas anuales.

Y en providencia del día de hoy se ha mandado se notifique el referido embargo al mencionado D. Juan Vidal y Mercadal en cumplimiento de lo prevenido en el art. 1410 de la ley de enjuiciamiento civil y por medio de la presente cédula como establece el art. 269 de la misma.

Mahón treinta y uno de Agosto de mil ochocientos noventa y seis.—Alejandro Gayaso, Srio.

GABINETE MÉDICO

HOMEOPATICO

Calle Castillo 72. Horas de consulta, de 11 á 1. Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde. Gratis á los pobres.

Para vender

Lo está una casa de la calle de Deyá n.º 5; otra en la calle de las Moreras n.º 26; otra en la calle de San Alberto n.º 21, 23 y 25, y otra en el pueblo de San Luis, en la calle del mismo nombre n.º 65. Para informes, Moreras 26.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa nueva de la calle de San José n.º 31. Informes en los bajos de la misma.

Garbanzos del país

Se compran al contado en el almacén de Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia n.º 36 (Muelle).

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, hinchazón de la garganta, fúnciones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usarse el «Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa». Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América. Imprenta de Bernardo Fábregues.